

# EL DEFENSOR DE LOS VÉLEZ

*Periódico literario y de intereses locales*

DIRECTOR-FUNDADOR: DON FERNANDO CARRASCO GUIRAO

SUSCRIPCIÓN: 1,25 PTAS. TRIMESTRE

DIRECCIÓN, CARRERA DEL CARMEN, 13

PUBLICASE EL 10, 20 Y 30 DE CADA MES

## ASQUEROSO

Según la Academia lo es, el despreciable, el ruin y el mal hablado, por lo que sólo alcanza este calificativo á aquellos que por sus malas obras sean merecedores de él.

Hay seres en la sociedad consagrados en absoluto á la calumnia y al insulto, y cuando pretenden ofender á otros sólo consiguen hacer su apología, por el hecho inevitable de guiarles su corrompida conciencia por el sendero que les es reservado á todos aquellos cuya misión está reducida á propagar sus malos hábitos, de los cuales alardean, al par que nos amenazan con la calumnia.

Asqueroso y mal hijo, aquel que considera triunfos, los alcanzados con perjuicios de sus padres ó hermanos.

Asqueroso, etc. etc. el que no contando con medios de vida, propios, gasta y triunfa á costa del prójimo, mientras lo golpea sobre una esquina, y dispone como suyos de cuantos fondos encuentra á mano.

Más asquerosos los que despojados de todo sentimiento humano son arrastrados por las corrientes mundanas al mar de las pasiones, despojados de toda idea noble y consagrados preferentemente al pillaje.

Son más aún, los que estando bajo el peso de la ley venden amistad para cargar á otro sus responsabilidades.

Asqueroso lo es en grado máximo, el que abusando de la confianza sustrae documentos que están bajo la custodia de otro, con el solo fin de perjudicarlo, y mucho más lo es, el que hace raspaduras y enmiendas para eludir el pago de cantidades que

adeudan.

Lo es igualmente el que lleva la ruina y desolación á las familias abusando de sus atribuciones, jurando mil pesetas á seres inocentes sólo por una consulta, ó cobrando quinientas ó mil á intimas personas, después de declarar que el servicio ha sido gratuito, y máxime cuando en recompensa se ha recibido un obsequio.

Y, finalmente, es considerado como asqueroso y cobarde, el que faltándole corazón para responder de sus actos como caballero, recurre al insulto, á la calumnia, y á ese lenguaje soez, impropio de toda persona que se tenga por bien nacida y educada.

El asqueroso no es capaz de realizar un acto noble.

Si á él se confía la honra y hacienda, hay que darlas por perdidas.

Si con él se hace amistad, es segura una mala pasada.

Y en una palabra, el asqueroso es la viva representación del mal, y como tal, le escupo el rostro con todas las fuerzas de que me siento capaz.

De asquerosos están llenos los presidios, y en ellos hay otros llevados por los asquerosos. Siempre estos y por estos. Maldigo la condición de tales seres que escudados en tal ó cual título pretenden monopolizar la ciencia, la vida y la hacienda, con quienes andan seriamente reñidos, y sepan, que los que vivimos honradamente, ansiamos el momento de poder decir á la sociedad:

Descansad: murió vuestro «parásito»; cesó la calumnia, y desde hoy podréis disfrutar de la paz reservada á todo pueblo que, convencido de su honor, extingue la carcoma que le corroee.—C.

## Un político ilustre

Hemos tenido el gusto de saludar en el inmediato pueblo de Vélez-Blanco, á un hombre ilustre, á un almeriense merecedor de toda clase de respetos, á un veterano en las letras y en política, á D. Mariano Álvarez y Robles.

Al verle hoy ya viejo, octogenario, evocamos su pasado, recordamos lo que ha sido y en él encontramos un modelo de honradez, un perfecto caballero y un ejemplar raro, muy raro, si establecemos comparación con los políticos actuales.

El Sr. Álvarez, ha desempeñado diferentes veces el Gobierno civil de Almería, fué Alcalde presidente del Ayuntamiento de la citada capital en distintas épocas, ha sido uno de los periodistas más distinguidos de nuestra provincia y ha desempeñado otros varios cargos también de importancia, habiéndose conquistado desde todos ellos las simpatías de sus convecinos y la admiración de amigos y adversarios por su buen proceder é intachable moralidad. Se halla condecorado con varias cruces y es comendador de Carlos III.

Cuando pensamos en lo que hoy es la política y en lo que son sus hombres; cuando vemos que por arte de gobernar pueblos, distritos ó provincias se entiende monopolizar influencias para saciar iras y venganzas, avasallar, ultrajar y, si pueden, arruinar al que jamás humilló su frente ante el poderoso; cuando contemplamos á esos caciques, acreedores de todo desprecio, no respetando personas ni cosas; cuando los vemos olvidados de todos sus deberes y sin tener más ley que el dinero y erigiendo un culto á sus ambiciones y desmanes; cuando presenciamos todo esto y algo más que omito, no podemos dejar de sentir cierta veneración hacia los que, como el Sr. Álvarez, emplearon sus

influencias, talento y energías, por espacio de treinta años, en beneficio de los demás, en provecho de todos, en el bien público.

El Sr. Alvarez y Robles, que ha sido, podemos decir, árbitro de una provincia durante muchos años, que tantos y tan elevados puestos ha ocupado, ha sido y es en la actualidad pobre, absolutamente pobre, y por consiguiente no legará á su familia una fortuna; pero sí un nombre ilustre, un nombre honrado que llenará de orgullo á todos sus descendientes.

*Manuel Serrabona*

## Cátedra de agricultura

En nuestro número anterior ofrecimos ocuparnos de una reforma de suma trascendencia para este país, dado su carácter puramente agrícola y la necesidad imperiosa que sentimos de desarrollar tan importantísimo ramo de nuestra riqueza presente.

El día ocho de Setiembre de mil ochocientos sesenta y ocho, falleció en la ciudad de Málaga el filántropo D. José Marín García, nuestro paisano, cuya última voluntad demuestra el sincero cariño que siempre profesó á su país natal.

Según el testamento y codicilo bajo el cual murió, nos hizo un respetable legado que hará impercedera su memoria, destinado á la fundación de una Escuela de primera enseñanza y otra práctica de agricultura, con campo de experimentación.

Nada diremos en cuanto á la primera, puesto que sentimos hace años los efectos de tan benéfica obra, y sólo nos ocupamos de la segunda, mucho más importante para nosotros, y que aún no se ha fundado, sin que sean conocidas hasta hoy las causas que motivan la falta de cumplimiento á la disposición testamentaria del señor Marín, puesto que dicha fundación cuenta con sobrados medios para el sostenimiento de dichas escuelas y adquisición de los aparatos necesarios para el buen desarrollo de las mismas.

Quizás el fin laudable de adquirir mayor capital, ha sido el que nos tiene privado de tales beneficios, y por lo tanto muy lejos de nosotros el censurar á aquellos ó estos patro-

nes. Antes hubiera sido deficiente la citada escuela y hoy puedo dotarse de cuanto requieran los modernos adelantos.

Excusamos indicar el bien que tal reforma habria de producirnos, y nos limitaremos solamente á invitar á los patronos, á que realicen obra tan importante como justa, que como todas aquellas que tiendan á engrosar el fondo de nuestros conocimientos, no habrá de sernos nunca indiferente.

Creemos firmemente que abundarán en nuestra idea de llevar á feliz término la voluntad del fundador, los actuales patronos, así como nosotros ofrecemos no abandonar el campo interin no alcanzamos la victoria.—F. C.

## Recuerdos de la infancia

*(Continuación)*

Al ver huir á la desvandada aquella cobarde *hueste de caraduras* vine á sacar en consecuencia que ya no volverían más, por cuya circunstancia, y aunque por poco tiempo, pude recobrar mi tranquilidad, no volviendome á preocupar de aquella gente desenfrenada que tanto habia atormentado mi espíritu.

Por esas consideraciones raras que nos hacemos cuando somos niños deduje yo entonces que los «carlistas» al ser perseguidos por nuestros soldados, procurarían disolverse y no volverían á turbar la apacible calma de estos pacíficos moradores, y muy especialmente la de nuestra atemorizada familia.

No sucedió así por desgracia. A los pocos días corre la versión en esta, (aunque infundada según pudo verse luego) que se aproxima otra partida, y por si acaso ésta venia con peores propósitos que la anterior, nuestra familia toma las de Villadiego, y sin esperar razones, ni siquiera los carruajes, emprende la marcha arrastrando consigo una «pequeña prole» que formábamos mis tres perimos y yo, que aun siendo el más pequeño servía, á pesar de eso, á aquella improvisada *caravana*, que á poco de salir del pueblo empezaba á vagar sin rumbo fijo por entre las espeseras de las bardas que formaban en las márgenes del Rio y en las orillas de

escabrosos barrancos que con mil dificultades atravesáramos.

Caminando en aquella situación y saliendo arañados muchas veces al trepar por entre los espesos ramales que nos ofrecían aquellos frondosos bosques de «taraiz, de zarza, y otros arbustos,» pudimos llegar á una finca nuestra, distante de aquí como unos diez Kilómetros, en cuyo cortijo obtuvimos albergue tan numerosa comitiva, no sin que para ello tuvieran los labradores y la servidumbre que dormir á *campo raso*.

Pero en fin, no todo habia de sernos adverso en aquella arriesgada expedición. Nos situamos como digo, en un cortijo, que si bien carecia de condiciones habitables, pues, era sumamente reducido, é incapaz de contener la gente que nos juntáramos, en cambio la época en que esto acontecía no dejaba de favorecernos grandemente.

Era en medio del verano y aquellos labradores solo se ocupaban en sus «trillas,» operación tan importante para ellos, como para nosotros animada y divertida.

Contemplando unas veces el monótono paseo dado por los «trilladores» con sus mulas en derredor de la era triturando la mies, y otros montados en los «trillos» alternando con aquellos campesinos, pasábamos el día sin acordarnos ya ni un solo momento de los *carlistas*, de aquellos *inmudos seres* que tan revuelta traían á España, y tanto miedo nos infundían á los «chiquillos.»

Es la trilla una faena bien pesada; sin embargo, no impedía esta á aquellos operarios por la noche, después de haberse cenado el clásico *gazpacho* cosa muy corriente en estas comarcas de Andalucía, armar el correspondiente baile de «parrandas,» que al compás de la guitarra duraba hasta cerca de la madrugada.

Un par de horas de sueño bastaba á aquella sencilla gente para reparar sus fuerzas y emprender el trabajo nuevamente.

Todo era por consiguiente entre aquella pequeña *colonia*, alegría, diversión y regocijo.

Insensiblemente pasamos quince días confundidos con aquellos alegres campestres, después de los cuales y con harto sentimiento, re-

gresamos á esta, sin que por fortuna hubieran penetrado en la localidad los *carlistas*. Pues todo habia sido una «ridicula patraña» trama-da por algún «gracioso» para alar-mar al vecindario.

FRAY CRISPÍN

(Se continuará)

### Más sobre el castillo de Vélez

Importantes órganos de la prensa española, como *El Liberal* y el *Diario Universal*, de Madrid, *El Regional*, de Almería, y otros, se han ocupado con verdadero interés patriótico de este histórico monumento, con motivo de la venta y embarque para Francia, de los ricos despojos que constituyeron su ornamentación artística.

Alguno de dichos colegas ha reproducido íntegro en su sección editorial, el primoroso artículo publicado por el Sr. Palanques en *El Liberal*, de Murcia. Al segundo de los citados diarios madrileños, han inspirado los preciosos datos aportados por el escritor vélezano, comentarios sabrosísimos, en los que, después de lamentar con sal ática y sincero patriotismo la pérdida sensible de esta joya que se va de España, estampa, con mucha oportunidad, éstos punzantes versos de nuestro inmortal Zorrilla:

«...venid ¡vive Dios! por lo que queda,  
extranjeros rapaces, que, insolentes,  
huboís hecho de España una almoneda.

Ya están en país extranjero esos viejos tesoros de nuestro arte, que han sido arrancados de aquí, en medio de la mayor indiferencia por parte de cuantos tienen el deber de velar por la conservación de estos preciados símbolos de nuestro fenecido poderío.

La elocuente protesta de nuestro paisano, cuya galana pluma ha logrado dar el merecido relieve á la gloria histórica y á la magnificencia artística del ya desmantelado alcazar, ha arrancado, como no podía menos, sentidos ecos de amargura en el alma nacional, al contemplar dolorida cómo han traspuesto los confines de la patria las artesonadas techumbres y los cincelados mármoles de un palacio español, edificado hace cinco siglos cabales por uno de aquellos legendarios guerreros, templados en el heroísmo, cuyo recuerdo va quedando solamente— como dice el popular diario madrileño aludido—*para hacer pirrafos líricos en los debates del Parlamento*

### ESTIVAL

I

El cielo se encapota y ennegrece  
é impulsados por fieros aquilones,  
aparecen inmensos nubarrones,

á cuyo aspecto, el alma se entristece:

El viento arrece, la tormenta crece,  
y rasgando los tetricos crespones,  
el rayo, con sus mil oscilaciones,  
sinistro, en los espacios aparece:

Desbórdase el torrente, el trueno zumba,  
el gigantesco roble se derrumba;  
todo es en derredor terror y espanto:

El corazón se llena de pavura:  
y cobijado con tan negro manto,  
parece el mundo, triste sepultura.

II

Tras la silueta de alta cordillera,  
é impulsados por recios bendavales,  
se ocultan ya los tetricos condales,  
dejando limpia, la azulada esfera:

Precursor de una brisa placentera,  
el sol vierte sus rayos á raudales,  
y retrata en sus limpidos cristales,  
el arroyo, la flor de la pradera:

Torna el pecho de nuevo á su alegría,  
y la tierra á su placida harmonía;  
más puro brilla el sol, más halagüeño;

Parece el bienestar dentro del alma,  
y olvidando el pasado como un sueño,  
recobra el corazón la dulce calma.

A. Sánchez

### AYER, HOY Y MAÑANA

A la preciosa niña Sotina de la Serna y Retortillo

AYER

Eras ayer en el cielo,  
que fué tu patria primera,  
ángel de faz hechicera,  
sígnio de amor y consuelo;  
tu vestidura era un velo  
que por tí tejíó la aurora,  
tu cabeza eucantadora  
pura estrella coronaba,  
cuya luz te rodeaba,  
tililante y brilladora.

HOY

De la vida los umbrales  
atravesas sonriendo,  
la luz del candor luciendo  
en tus ojos celestiales;  
del mundo los fieros males  
no te herirán, hija mía,  
en él tendrás alegría,  
que desde los cielos vino  
contigo un genio divino,  
que te guarda noche y día.

MAÑANA

De tu mañana quisiera  
descorrer el denso velo  
y mostrarte, en claro cielo,  
el porvenir que te espera;  
si posible al hombre fuera,  
en el libro del destino  
marcaría tu camino  
entre una senda de flores  
pintadas de mil colores,  
y de perfume divino.

¡Ángel ayer! ¡hoy criatura!  
para que puedas, mañana,  
como en esta edad temprana

ser dechado de hermosura  
y orgullo al par que ventura  
y alegría de tu hogar,  
procura, niña, imitar  
siempre á tu madre querida,  
copiando su santa vida  
y su virtud ejemplar.

A. FERNÁNDEZ PERALES

Madrid-1904

### JABOS SUELTOS

El día 12 de este mes pereció en la balsa del Salcico, sita en los Pardos, diputación de Ramblas, de este término municipal, el joven, de 13 años, Manuel Silvestre de la Encarnación.

Creese que el hecho fué casual.

Nuestro muy querido amigo y colaborador D. Manuel Manchón Carrasco, que hace ya algún tiempo se halla en Granada con el fin de hacer oposiciones á escuelas de 1.ª enseñanza, ha obtenido el número uno en los dos primeros ejercicios que hasta la fecha lleva practicados.

Muy sinceramente felicitamos al apreciable compañero, deseándole vivamente que en los otros dos ejercicios que le quedan alcance igual resultado que en los primeros.

Hace pocos días celebró su primera misa en la Iglesia de la Encarnación el joven sacerdote D. José Maurandi Mieli, hijo de nuestro querido amigo D. Antonio Maurandi Sola. La ceremonia religiosa revistió la mayor solemnidad, siendo apadrinado el misacantano por el hermano de éste D. Francisco, ilustrado Médico, y su bella esposa.

Con dicho motivo enviamos á su distinguida familia nuestra más cordial enhorabuena.

Hemos visto con gusto, así como cuantos se interesan por el ornato público, que haya sido atendida nuestra invitación del número anterior relativa á que, al reedificar las casas derrumbadas de la calle de Reinas, de esta villa, se tuviese en cuenta la línea de prolongación de la Carrera del Carmen. Aunque en rigor de verdad debémos decir que no se ha observado este plan con toda exactitud, puesto que en vez de tomar la recta alineación de la segunda de dichas vías públicas, sólo se ha seguido la de la primera, ó sea la de la expresada calle de Reinas.

Pero, en fin, algo es algo.

Días pasados, en la imprenta de Don Antonio Martínez tuvo la desgracia una niña de corta edad de que le fuera cogida una mano entre los engranes de la máquina.

Con tal motivo el facultativo Don Francisco Maurandi ha tenido que amputarla un dedo.

Imp. de «El Defensor de los Vélez»

Mercado de Vélez-Rubio	
PRODUCTOS DEL PAÍS	RS. FANG.
Trigo fuerte . . . . .	50 á 52
Trigo candeal . . . . .	46 á 48
Centeno . . . . .	36 á 37
Alfalfa . . . . .	28 á 30
Arvejas . . . . .	40 á 41
Garbanzo . . . . .	38 á 40
Arbanzos . . . . .	90 á 99
Lubias . . . . .	90 á 92
Almendras . . . . .	66 á 67
HARINAS	
RS. ARR.	
de trigo fuerte . . . . .	á 17 —
de id. id. . . . .	á 15 —
de id. candeal . . . . .	á 16 —
2.ª de id. id. . . . .	á 14 —

Aceite 40 rs. arrb.—Patatas 48 quint.

**Fábrica de sellos en madera, metal y caoutchou,** de FRANCISCO PEREZ CARRASCO, calle del Gigante, 12, Lorca.

Construidos con arreglo á los últimos adelantos, por su buena calidad y solidez. Modelos cuantos se deseen, ya sean para el comercio, sociedades, casas de banca y particulares, como para Ayuntamientos, Juzgados etc., etc.

Extenso surtido en aparatos automáticos, fechadores, numeradores, excelsior, signon, relojes y estuches de capricho, imprentillas de metal desde 100 á 1000 letras mayúsculas ó minúsculas, en sus cajas, y surtidas con pinzas, cajetín, almoadilla y tinta, taladradoras para casas de banca.

Se hacen facsimiles, estampas, grabados, alegorias, letras enlazadas, sellos y cuanto se relacione con esta industria.

**VINAGRE SUPERIOR** de ocho y diez años á 16 y 20 reales la arroba, en la acreditada bodega de «La Atalaya». Al por menor en casa de D. José G. Banderas, calle de Cabrera.

*Centro de sus ripciones y encuadernaciones. Venta de periodicos satíricos é ilustrados. Calle de Carrasco.*

**SALVADOR MIRAS SANCHEZ**  
PAQUETERIA Y QUINCALLA

En este acreditado establecimiento se ha recibido un precioso surtido de tulipas, y otros efectos para instalaciones de luz eléctrica.

Puertas de Lorca.

**FRANCISCO PÉREZ OLIVARES.** Representante en esta zona de las camas de hierro y «somniers» de tejidos metálicos de la acreditada casa de Peña, en Murcia. También representa la de Ruiz, Clemares y C.ª, y ofrece gran variedad en camas de madera y en toda clase de muebles.

Todo á precio de fábrica.

F. PÉREZ OLIVARES.—VÉLEZ-RUBIO.

**DEPÓSITO DE MADERAS**

**Casa de Pedro Romero Gómez**  
CALLE DE AB'DÍA

Ofrece al público una buena partida en en pino rojo, blanco, Canadá y aya.

Existencia en muebles finos, como lavabos, cómodas, mesas de centro y de noche, paragüeros y todo lo concerniente á este ramo.—Precios módicos.

**LA GLORIA**  
Establecimiento de comestibles de Diego Gandía Segura

Aeites, arroces, jabones, pastas para sopa, chocolates, galletas, petróleo, embutidos y garbanzos de Castilla. Especialidad en pan.

PUERTA DEL CONVENTO, 23

 **LA SULTANA**  
GRAN ESTABLECIMIENTO DE SOMBRETERÍA  
Carrera de S. Francisco, 13

 **GRAN FÁBRICA DE GASEOSAS** de Carlos Hernández y J. Rodríguez VELEZ RUBIO.

Las mejores bebidas gaseosas son las elaboradas con el ácido carbonico que nosotros empleamos, recomendado como el mejor, por las autoridades médicas. Preparamos los ricos espumosos de naranja, limón y zarza á 10 cts. Agua de seltz en sifones.

**COLONIALES Y PAQUETERIA** JUAN RIVERA ZAPATA CALLES CABALLERO Y ESTANCO

En estos establecimientos encontrará el público un excelente surtido en los artículos á que se dedican.

PRECIOS RELATIVAMENTE ECONÓMICOS

**GRAN FÁBRICA** de gaseosas limón, naranja, cidra, etc. SEBASTIÁN PARRA—VELEZ-RUBIO.

Las materias que emplea esta acreditada casa son de la mas absoluta pureza y delicado aroma, como igualmente en el agua de Seltz para mesa en Sifones; advirtiendo que en los cascós que expende la misma llevan el nombre de «PARRA» para que no haya equivocaciones.—Precio: gaseosas 10 cénts., sifones 20 id.

Plaza de Caruicería casa de Carmen Puente.

**VENTA** de tejidos, paños y tiras bordadas á pagar en ocho plazos mensuales. Representante en Vélez-Rubio: D. Antonio Victor Cáceres, conocido por el Sargento. Calle de la Teja.

Hay muestrarios de todos los géneros los cuales estan á disposición de los clientes que lo soliciten.

**ABONOS MINERALES** de casa Otto-Medén — Valencia. — Depósito en LORCA de primeras materias para abonos quínicos, á cargo de D. DIEGO GHACÓN DÍAZ. Corredera, 42, farmacia.—Sucursal en esta villa: D. Fernando Carrasco.

Sulfatos de amoniaco.—Supefosfatos de cal. Escorias Thomas.—Cloruro y sulfato de potasa. Nitrato de sosa.—Sulfato, hierro, etc.

En este depósito se facilitarán al labrador todos los datos y antecedentes necesarios para el buen empleo de estos abonos, preparándose además formulas especiales para toda clase de cultivos.

VELEZ-RUBIO: Carrera del Carmen, 13.  
LORCA: Corredera, 42, farmacia.

**A B C** —Crónica semanal ilustrada.—Doce páginas en gran tamaño.—Suscripción á domicilio: diez céntimos número.

**EL DEFENSOR DE LOS VELEZ**  
PERIÓDICO LITERARIO Y DE INTERESES LOCALES  
Carrera del Carmen, 13, VÉLEZ-RUBIO

Sr. \_\_\_\_\_